


   الإعراب والبناء
-الإعراب: هو أثرٌ يُحدثُهُ العامل في آخر الكلمة؛ فيكون آخرها مرفوعًا، أو منصوبًا، أو مجرورًا، أو مجزومًا، بحسب ما يقتضيه ذلك العامل، نحو:(جاء محمدٌ، ورأيت محمدًا، سلمت على محمدٍ).
-المعربات في النحو العربي:
1-الأسماء جميعها إلا القليل منها.
2- الفعل المضارع الذي لم تتَّصل به إحدى نوني التوكيد ولا نون الإناث.
أنواع الإعراب
أنواع الإعراب أربعة هي: الرفع، والنصب، والجر، والجزم.
    الرفع والنصب يشترك فيه الاسم والفعل، نحو:(العلمُ نافعٌ، إنَّ العلمَ نافعٌ)، و(يكتبُ محمدٌ الشِّعرَ، لنْ يكتبَ محمدٌ الشِّعرَ) والجر خاص بالاسم فقط، نحو: (أكثرتُ من العلمِ النافعِ)، الجزم خاص بالفعل فقط، نحو: (لمْ يكتبْ محمدٌ الشِّعرَ).
-علامات الرفع: للرفع أربع علامات هي: (الضمة): تكون:للمفرد (جاء محمدٌ)، وجمع المؤنت السالم (الطالباتُ حاضراتٌ في القاعةِ)، وجمع التكسير (الطلابُ قادةُ المستقبلِ)، والفعل المضارع الذي لم يسبق بجازم أو ناصب (يكتبُ محمدٌ الموضوعَ) .
   و(الألف والنون) للمثنى (جاء الطالبان)، و(الواو والنون) للجمع المذكر السالم (المواطنون متساوون بالحقوقِ والواجباتِ) و(الواو) للأسماء الخمسة (مكرهٌ أخوك لا بطل)، و(ثبوت النون) في الأفعال الخمسة (اللهُ بصيرٌ بما يعملون).
*و المرفوعات في النحو العربي:
-الفاعل ونائبه.
-والمبتدأ.
-والخبر.
-واسم كان أو إحدى أخواتها.
-وخبر إنّ أو إحدى وأخواتها.
-وخبر (لا) النافية للجنس.
-وتابع المرفوع كـ الصفة والبدل والعطف.
-علامات النصب: للنصب خمس علامات هي: (الفتحة) للمفرد (إنّ اللهَ غفورٌ رحيمٌ)، جمع التكسير ( والفعل المضارع الصحيح الآخر الذي بأداة ناصبة كـ (لن) (لن يُفْلحَ )، و(الألف) للأسماء الخمسة، (شاهدتُ أخاك)، و(الياء والنون) للمثنى والجمع المذكر السالم ( قرأ محمدٌ الكتابينِ)، و (أفنجعل المسلمينَ كالمجرمين) و(الكسرة) لجمع المؤنث السالم (يحترمُ المجتمعُ الطالباتِ)، و(حذف النون) للأفعال الخمسة، ( لن تنالوا البرَ حتى تنفقوا مما تحبون...).
*و المنصوبات في النحو العربي:
-المفعول به.
-والحال.
-وخبر كان أو إحدى أخواتها.
-واسم وإن أو إحدى أخواتها.
-وتابع المنصوب كـ الصفة و البدل و العطف.
- علامات الجر: للجر ثلاث علامات هي: (الكسرة) للمفرد (إنَّما التوبةُ على اللهِ) وجمع التكسير( ختم اللهُ على قلوبِهم وعلى سمعِهِم وعلى أبصارهِم غشاوةً...)، ، و(الياء) للمثنى ( سلمت على الصديقين)، والجمع المذكر السالم ( الحمدُ لله ربِّ العالمين)  وللأسماء الخمسة (وقال موسى لأخيهِ هارون اخلفني في قومي...)، و(الفتحة) للممنوع من الصرف ( وعهدنا الى إبراهيمَ وإسماعيلَ أن طهرا بيتي...).
*والمجرورات في النحو العربي هي:
-المجرور بحرف الجر.
والمجرور بالإضافة.
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